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Губернатор вручил благодарственное письмо за волонтерскую деятельность предпринимателю из Верхней Пышмы 
Петру Еркулеву
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Максим НАЧИНОВ

Более 500 волонтеров 
из всех уголков Среднего 
Урала собрались вчера 
на региональном слете, 
чтобы обменяться опытом 
по решению сложных 
задач при чрезвычайных 
ситуациях и найти общие 
подходы. Участников 
поприветствовал 
губернатор Евгений 
КУЙВАШЕВ. Глава региона 
вручил отличившимся 
добровольцам почетные 
грамоты и благодарственные 
письма.

– В Свердловской области 
насчитывается свыше трех ты-
сяч волонтерских организа-
ций. Добровольческой деятель-
ностью уже объединены поч-
ти 290 тысяч человек. В вашей 
жизни всегда есть место подви-
гу. По зову совести, по велению 
души и сердца вы идете туда, 
где нужна ваша помощь. Иде-
те просто потому, что не мо-
жете поступить иначе, прой-
ти мимо чужой беды, остаться 
в стороне, – отметил Евгений 
Куйвашев.

>47 миллионов 
рублей 

смогли привлечь свердловские 
проекты благодаря победе 
во втором конкурсе 2024 года 
Президентского фонда 
культурных инициатив

Поддержку получили 17 проектов 
нашего региона. Самый большой 
грант – 8 млн 887 тыс. рублей – 
получит XXI Международный 
фестиваль «Кинопроба». 

Также среди победителей – 
опера «Синюшкин колодец» 
(заявитель Благотворительный фонд 
«Бажов»), фестиваль-панорама 
театров Свердловской области 
(фонд поддержки Свердловской 
музкомедии) и другие. 

85 свердловчан 
получили нагрудные знаки 
«Почетный донор России»

Такое звание сегодня носят 
около 33 тысяч свердловчан – 
это добровольцы, сдавшие кровь 
40 раз. Благодаря неравнодушным 
уральцам свердловская 
Служба крови обеспечивает 
гемотрансфузионными средами 
регион с численностью жителей 
свыше 4 миллионов человек 
и входит в число лидеров 
по количеству заготавливаемой 
крови в стране.

Отметим, что Свердловская 
область 14 июня присоединилась 
к празднованию Всемирного дня 
донора. 

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

Добрые дела 
по зову сердца
Евгений Куйвашев открыл слет волонтеров Свердловской области

Каждое третье воскресенье июня в России 
отмечают День медицинского работника – 
профессиональный праздник врачей, 
фельдшеров, медсестер, санитаров. Всех тех 
людей, которые берут на себя ответственность 
за наше здоровье и, случается, даже 
за жизнь. Накануне и в день праздника 
для медиков организуют концерты, 
им вручают профессиональные премии 
и государственные награды.  На Среднем 
Урале лучшие представители профессии 
традиционно становятся лауреатами премии 
«Медицинский олимп». Редакция «Областной 
газеты» поздравляет медицинских работников, 
а наш художник Максим СМАГИН дарит всем 
свою традиционную графическую историю.
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Уважаемые медицинские работники Свердловской области и ветераны 
отрасли!

От всей души поздравляю вас с профессиональным праздником! 
В нашем регионе его отмечают более 50 тысяч человек – врачей, медсестер, 

фельдшеров, санитаров. 
Ваша профессия одна из самых гуманных и важных. Ваш труд сопровождает 

нас с самого рождения и на протяжении всей жизни. Вы лечите от недугов, 
спасаете жизни, помогаете сохранить самый ценный ресурс – здоровье. 

В Свердловской области многое делается для повышения качества 
и доступности медицинской помощи. Высокий профессионализм, 
ответственность, самоотдача, преданность своему делу, милосердие и чуткость 
уральских медиков являются главной движущей силой этой работы. 

В регионе успешно реализуется национальный проект «Здравоохранение». 
Мы ремонтируем и строим поликлиники и больницы, укрепляем материально-
техническую базу медицинских учреждений региона. Только в минувшем году 
в городах и селах области построены 29 фельдшерско-акушерских пунктов и три 
здания общеврачебной практики, завершен ремонт 20 медучреждений. Почти 
миллиард рублей потрачен на закупку нового оборудования для уральской 
медицины. 

Мы последовательно решаем проблему кадрового дефицита в отрасли, 
наращиваем целевой прием студентов в медицинские колледжи и вузы. Создаем 
условия для работы медиков, поддерживаем молодых специалистов, земских 
врачей, помогаем решать жилищные вопросы. 

Уважаемые медицинские работники и ветераны отрасли!
Благодарю вас за добросовестный, созидательный труд, весомый вклад 

в сохранение здоровья и качества жизни уральцев. Желаю вам крепкого 
здоровья, счастья, благополучия, новых успехов в работе и всего самого доброго!

Уважаемые работники сферы здравоохранения и ветераны отрасли!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Медики – это люди особого склада. У вас холодный ум и горячее 

сердце, наполненное человеколюбием и состраданием. Вы до последнего 
бьетесь за своих пациентов. Принимаете сложные решения, берете на себя 
ответственность за жизнь и здоровье других. 

Уральский федеральный округ гордится своими медиками. 
Благодаря вашей самоотдаче, а также основательной поддержке 
со стороны государства – национальному проекту «Здравоохранение» – 
медицинская отрасль полностью преобразилась. Стала более современной, 
высокотехнологичной и доступной. 

С начала специальной военной операции вы оказываете помощь 
военнослужащим и мирным жителям. Отправляетесь с гуманитарными 
миссиями на Донбасс и в Новороссию, помогаете коллегам в военных 
госпиталях. 

Благодарю вас за высокий профессионализм, настойчивость и терпение! 
Желаю благополучия, счастья и, конечно, здоровья – вам и всем вашим 
пациентам! 

РЕГИОН

Уважаемые работники и ветераны здравоохранения!
От имени депутатов Законодательного Собрания Свердловской области и от 

себя лично поздравляю вас с Днем медицинского работника! 
Ваша профессия требует глубоких знаний, полной самоотдачи, 

ответственности и решительности. Вы охраняете самое ценное, что есть 
у человека, – его здоровье. Своим трудом возвращаете людей к активной 
деятельности, помогаете обрести уверенность в завтрашнем дне и вновь 
почувствовать радость жизни.

История уральской медицины знает множество выдающихся врачей – 
профессионалов и новаторов, людей с золотыми руками и чутким сердцем. На 
их счету миллионы спасенных жизней, разработка и внедрение новых методик 
диагностики и лечения, создание уникальных специализированных центров 
и учреждений. Медики Свердловской области – многократные победители 
всероссийских конкурсов, специалисты, чьи заслуги отмечены высокими 
государственными наградами.

На Среднем Урале уделяется большое внимание совершенствованию 
поддержки работников системы здравоохранения, созданию условий для 
закрепления кадров в медицинских организациях, привлечению в отрасль 
молодежи, повышению престижа профессии. Региональным законодательством 
предусмотрены выплаты «подъемных» на обзаведение хозяйством, 
компенсация на подключение жилых помещений к газовым сетям. Молодым 
специалистам в сельской местности и малых городах предоставляются выплаты 
на приобретение или строительство жилья.

Уверена, системная поддержка медиков, обновление материально-
технической базы больниц, внедрение современных технологий и развитие 
института наставничества станут надежной основой дальнейшего 
совершенствования уральской системы здравоохранения и укрепления здоровья 
жителей Свердловской области. 

Уважаемые работники медицинской отрасли! Сегодня мы с огромной 
признательностью и уважением говорим всем вам спасибо за вашу преданность 
избранному делу, за стойкость и умение принимать жизненно важные решения 
по спасению здоровья пациентов, за ваш профессионализм и неустанный поиск 
новых методов лечения,  за чуткость и доброту. 

Особые слова благодарности – медицинским работникам, выполняющим 
профессиональный долг в зоне специальной военной операции, оказывающим 
необходимую помощь военным и жителям новых российских территорий. Мы 
гордимся вашей храбростью и самоотверженностью!

Желаю вам, уважаемые медики, крепкого здоровья, профессиональных 
успехов, счастья, благополучия, мира и добра!

Полномочный представитель 
Президента России 
в Уральском 
федеральном округе 

Владимир 

ЯКУШЕВ

Председатель 
Законодательного Собрания 
Свердловской области 

Людмила 

БАБУШКИНА

Губернатор 
Свердловской области

Евгений 

КУЙВАШЕВ

 Начало на стр. I

Губернатор подчеркнул, что 
практически все крупные соци-
ально значимые мероприятия 
на Среднем Урале проходят при 
активном участии волонтеров. 
К таким мероприятиям отно-
сятся Международная промыш-
ленная выставка «ИННОПРОМ», 
форум-выставка социальных 
технологий «СОЦИО», состо-
явшийся в 2023 году Междуна-
родный фестиваль универси-
тетского спорта, голосование за 
проекты благоустройства. Так-
же Евгений Куйвашев отметил 
вклад добровольцев в обеспече-
ние безопасности свердловчан 
на территории региона в чрез-
вычайных ситуациях. В частно-
сти, поддержка волонтеров бы-
ла особенно ощутима во время 
борьбы с природными пожара-
ми в прошлом году. Уральские 
добровольцы собирали гумани-
тарную помощь, помогали по-
горельцам наладить быт. Кроме 
того, глава региона  поблагода-
рил волонтеров за участие в не-
давней спасательной операции 
по поиску потерявшихся в лесу 
детей.

Почетные грамоты от губер-
натора получили активисты и 
волонтеры из Екатеринбурга, 
Ревды, Верхней Пышмы, Новой 
Ляли, Лесного и других муници-
палитетов.

– Я занимаюсь волонтер-
ской деятельностью с периода 
пандемии коронавируса. Ока-
зывала помощь тем, кто нахо-
дился на самоизоляции. В про-
шлом году принимала участие 
в тушении пожаров под Рев-
дой, занималась координацией 
волонтеров. Психологически 
это, конечно, сложно, потому 
что пропускаешь все через се-
бя. Очень приятно было полу-
чить награду, даже немного не-
ожиданно. Очень рада, что наш 
труд так ценится, – поделилась 
с «Областной газетой» замести-
тель начальника управления 
культуры и молодежной поли-

тики администрации ГО Ревда 
Юлия Лежнева.

На слете была организова-
на работа четырех секций по на-
правлениям: оказание помощи 
нуждающимся, опыт участия в 
гуманитарных миссиях, органи-
зация работы волонтеров, обу-
чение и работа по командообра-
зованию, корпоративное добро-
вольчество. 

На секции, в которой принял 
участие корреспондент «ОГ», об-
суждалось, как вовлекать моло-
дежь в волонтерскую деятель-
ность и какие возможности она 
открывает для юных свердлов-
чан.

– Добровольчество для ме-
ня – это смысл жизни. Я рабо-
таю преподавателем в Сверд-
ловском областном медицин-
ском колледже и на собствен-
ном опыте показываю студен-
там, что добровольчество – это 
действительно важно. Вы как ру-
ководители организаций акти-
вистов в своих муниципалите-
тах являетесь таким же приме-
ром для своих молодых ребят, – 
рассказала участникам секции 
доброволец Всероссийского сту-
денческого корпуса спасателей
Евгения Миронович.

Куратор педагогических сту-
денческих отрядов Свердлов-
ской области Данил Шабанов 
рассказал о специфике органи-
зации волонтерской деятель-
ности школьников и студентов. 
Каждый год его подопечные ре-
ализуют проект «Снежный де-
сант»: после снегопадов они вы-
езжают в муниципалитеты и 
помогают расчищать социаль-
ные объекты, дворы домов и 
памятники от снега. В этом го-
ду они боролись с последствия-
ми метели в Белоярском город-
ском округе. Данил Шабанов от-
метил, что часто молодежь при-
ходит в студенческие отряды за 
летней подработкой, но остает-
ся из-за сплоченного коллекти-
ва и желания помогать людям.

На слет приехали волонтеры со всей Свердловской области, в том числе 
из Ачитского городского округа
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Добрые 
дела по зову 
сердца
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ИЗВЕЩЕНИЕ

18 июня 2024 года 
созывается 
Законодательное Собрание 
Свердловской области 
для проведения тридцать 
третьего заседания.

Начало работы 18 июня в 10.00 часов в зале заседаний на 6 этаже 
здания Законодательного Собрания Свердловской области по адресу: 
г. Екатеринбург, ул. Бориса Ельцина, 10. 

На заседании Законодательного Собрания Свердловской области 
предполагается рассмотреть следующие вопросы: 
 Отчет Губернатора Свердловской области о результатах деятельности Прави-

тельства Свердловской области в 2023 году, в том числе по вопросам, постав-
ленным Законодательным Собранием Свердловской области; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3000 «Об исполнении областно-
го бюджета за 2023 год»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3001 «Об исполнении бюджета 
государственного внебюджетного Территориального фонда обязательного ме-
дицинского страхования Свердловской области за 2023 год»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3002 «О внесении изменений 
в статью 4 Закона Свердловской области «Об особенностях регулирования зе-
мельных отношений на территории Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области №  ПЗ-2999 «О внесении изменений 
в статью 8 Закона Свердловской области «О бесплатной юридической помощи 
в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области №  ПЗ-3006 «О внесении изменений 
в статью 31 Закона Свердловской области «О статусе и депутатской деятельности 
депутатов Законодательного Собрания Свердловской области» и статьи 11 и 47 
Закона Свердловской области «О референдуме Свердловской области и местных 
референдумах в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3003 «О внесении изменений в от-
дельные законы Свердловской области, регулирующие отношения в сфере му-
ниципальной службы»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3005 «О внесении изменений в от-
дельные законы Свердловской области о наделении органов местного самоу-
правления муниципальных образований, расположенных на территории Сверд-
ловской области, государственными полномочиями Российской Федерации и го-
сударственными полномочиями Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2998 «О внесении изменений в За-
кон Свердловской области «Об областном материнском (семейном) капитале» 
и статью 2 Закона Свердловской области «О внесении изменений в Закон Сверд-
ловской области «Об областном материнском (семейном) капитале»; 

 О проекте закона Свердловской области №  ПЗ-2997 «О внесении изменений 
в статью 18-1 Закона Свердловской области «О социальной поддержке ветера-
нов в Свердловской области» и статью 2 Закона Свердловской области «О вне-
сении изменения в статью 14 Закона Свердловской области «О социальной под-
держке ветеранов в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3004 «О внесении изменений в За-
кон Свердловской области «Об организации и обеспечении отдыха и оздоровле-
ния детей в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области №  ПЗ-3007 «О внесении изменения 
в  статью 6 Закона Свердловской области «О Свердловской областной трехсто-
ронней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений»; 

 Об отчете Правительства Свердловской области об исполнении Программы 
управления государственной собственностью Свердловской области и привати-
зации государственного имущества Свердловской области за 2023 год; 

 О докладе о реализации Территориальной программы государственных гаран-
тий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи в Свердловской об-
ласти за 2023 год; 

 О даче согласия на безвозмездную передачу в собственность Российской Федера-
ции государственного имущества Свердловской области – дизель-генераторной 
установки контейнерного типа; 

 О даче согласия на безвозмездную передачу в собственность Российской Феде-
рации государственного имущества Свердловской области – амфитеатра в горо-
де Екатеринбурге; 

 О даче согласия на безвозмездную передачу в собственность Российской Феде-
рации объекта государственной собственности Свердловской области – соору-
жения электроэнергетики в городе Екатеринбурге; 

 Об исполнении Закона Свердловской области «Об областном бюджете на 
2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов» в части выполнения прогноза 
поступления налоговых и неналоговых доходов областного бюджета за четыре 
месяца 2024 года; 

 Об исполнении Закона Свердловской области «О применении на территории 
Свердловской области инвестиционного налогового вычета по налогу на при-
быль организаций» в части применения инвестиционного налогового вычета 
по  налогу на прибыль организаций организациями, являющимися участника-
ми соглашений о взаимодействии при реализации мероприятий национально-
го проекта «Производительность труда и поддержка занятости», заключенных 
от имени Свердловской области Правительством Свердловской области; 

 О постановлении Законодательного Собрания Свердловской области 
от 06.12.2022 № 893-ПЗС «Об исполнении Закона Свердловской области «О знаке 
отличия Свердловской области «Совет да любовь»; 

 О постановлении Законодательного Собрания Свердловской области от 07.06.2022 
№ 542-ПЗС «Об исполнении Закона Свердловской области «О ведомственном кон-
троле за соблюдением трудового законодательства и иных нормативных право-
вых актов, содержащих нормы трудового права, в Свердловской области»; 

 О плане проведения Законодательным Собранием Свердловской области кон-
трольных мероприятий на второе полугодие 2024 года; 

 О представлении к награждению знаком отличия Свердловской области «За за-
слуги перед Свердловской областью» I степени; 

 О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Свердловской 
области. 

Театральный обмен
Нижегородцы привезли в Екатеринбург «Щелкунчика» и «Свадьбу Фигаро»

Наталья ШАДРИНА

В Свердловской области 
в рамках федерального проекта 
«Большие гастроли» проходят 
показы Нижегородского театра 
оперы и балета. За четыре 
дня на сцене «Урал Оперы 
Балета» коллектив представит 
два спектакля, один из которых 
является лауреатом премии 
«Золотая маска». 

На гастроли в столицу Урала 
приехало более двухсот человек 
из Нижнего Новгорода – арти-
сты, техники, музыканты, а так-
же три фуры декораций, по 20 
тонн каждая. Начались гастро-
ли со спектакля, получивше-

го специальную награду на «Зо-
лотой маске-2022» – постанов-
ки «Свадьба Фигаро». Действие 
классической оперы Моцарта
перенесено в наше время, где 
Фигаро и граф Альмавива пред-
стают в образе эффективных 
менеджеров.

– Наша постановка не ими-
тирует, не пытается воссоздать 
исторический дух той эпохи, ко-
торая была, когда творил Мо-
царт. Наша «Свадьба Фигаро»  – 
современная. Но не агрессив-
но-авангардная. Не такая, что 
все бы в ней говорило о том, что 
она – «строго про здесь и сейчас». 
Скорее, она про ситуации, кото-
рые знакомы почти каждому из 
нас. В нашей опере нет ощуще-

ния дистанции – эмоциональ-
ной и психологической, которая 
может возникнуть при воспри-
ятии спектакля про XVIII век, – 
рассказал дирижер Иван Вели-
канов.

14 и 15 июня Нижегородский 
театр оперы и балета показы-
вает «Щелкунчика» в классиче-
ской редакции Василия Вайно-
нена.

Ответный визит екатерин-
буржцев состоится в августе, в 
Нижний Новгород «Урал Опера 
Балет» привезет свой хит – опе-
ру «Сатьяграха» (специальная 
награда «Золотой маски») и но-
вый балет «Сказки Перро». 
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«Снимаем счастье»
Продолжается создание фильма «Бажов. Одолженное время» 

Дарья ЧЕРТКОВА 

Благотворительный фонд 
«Бажов» при поддержке 
Президентского фонда 
культурных инициатив 
отснял «счастливые» 
сцены полнометражного 
художественного фильма 
«Бажов. Одолженное время». 
В этот раз съемочная группа 
работала в Первоуральском 
городском округе, на берегу 
реки Чусовой. 

Для съемок летних, ярких 
эпизодов фильма был отведен 
целый день. Уральская погода ве-
ла себя прогнозируемо непред-
сказуемо. Киногруппе постоянно 
приходилось прерываться, пере-
жидать то набежавшие тучки, то 
грозу, то затяжную морось.

– Снимаем счастье. Это ред-
кие по эмоциям сцены фильма, 
когда нет нерва и надрыва, когда 
все хорошо. Счастье в радостных 
воспоминаниях детства. Этакая 
клиповая нарезка. По сути – вос-
поминания дочери Павла Бажо-
ва Риды о тех временах, что пред-
шествовали событиям 1937 года. 
Этот счастливый блок находит-
ся между двумя трагичными. Та-
кой сценарный ход тщательно 
продуман. Мы даем зрителю воз-
можность «набрать воздуха». На-

до было создать в фильме нечто 
противостоящее железной ме-
ханистической машине, которая 
давит людей. Что-то неистреби-
мое. Поэтому мы развиваем тему 
отца и дочери. Контртема: а мог-
ло быть так всегда, – поделился с 
«ОГ» Андрей Ким.

Что вспоминает Рида? Вот 
они с папой идут на рыбалку. 
Рыбку поймала. Папа умиротво-
ренно за ней наблюдает. Вот ле-
жат на траве, девочка ест яго-
ды, болтая босыми ногами, па-
па что-то рассказывает про «Тай-
ный сказ». Пряный запах тра-
вы. Летнее солнце. Вот они едят 
картошку с хлебом на скалистом 
уступе над рекой. Идут по сказоч-
ной лесной тропинке среди зам-
шелых камней и деревьев. Вечер, 
прохладно, папа накинул свой 
пиджак дочке на плечи. Такие 
вещи важны не содержанием, а 
эмоциональным фоном.

– Светлые детские воспоми-
нания очень важны для жизни 
человека. Они ложатся в осно-
ву его мироощущения, как свое-
образный фундамент, на кото-
ром держится все остальное, в 
чем потом постоянно черпают-
ся силы жить и справляться с не-
избежными трудностями. Вот о 
том, как закладывался этот фун-
дамент в судьбе девочки Риды Ба-
жовой, мы и снимаем, – подели-

лась помощник режиссера Ольга 
Герасимова.

Съемки прошли в Перво-
уральском городском округе на 
территории загородного клуба 
«Ключ-Камень». Здесь уже сни-
малось около десяти разных ки-
нокартин.

– Место это привлекло тем, 
что за день можно снять несколь-
ко разных эпизодов. Здесь со-
хранились декорации из раз-
ных фильмов. И мы их исполь-
зовали. Знаменитая покосивша-
яся башенка из фильма 1968 го-
да «Угрюм-река» у нас «исполня-
ет роль» караулки на Думной го-
ре. С перевернутой лодки у бань-
ки наш Бажов наблюдает за доч-
кой, которая ловит рыбу. Это де-
корация фильма «Золото» 2012 
года. Здесь кинематографичная 
природа, она чуть более сказоч-
ная, чем в целом природа Сред-
него Урала. Скалы над рекой и 
большие камни в мшистом зага-
дочном лесу. Мы же снимаем вос-
поминания девочки, а они гипер-
трофированы, приукрашены, – 
поясняет Андрей Ким.

Впереди у киногруппы съем-
ки пролога, финала и кульми-
национной сцены фильма. «Об-
ластная газета» является инфор-
мационным партнером проекта.
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«Вектор света» сделал 
Верхний Тагил ярче
В городе вносят последние штрихи по благоустройству 

В Верхнем Тагиле практически 
завершено благоустройство 
общественной территории 
улицы Ленина, ограниченной 
улицами Фрунзе и Свободы, 
в рамках проекта «Вектор 
света». За время проведения 
работ было обустроено пять 
функциональных зон в так 
называемой старой части 
города, где располагаются 
частные дома. Проект 
был реализован в рамках 
программы «Формирование 
комфортной городской 
среды». В июне контракт будет 
завершен, работы прошли 
с опережением графика. 

– Улица Ленина является 
цент ральной. Здесь мы располо-
жили несколько зон: начиная со 
въезда на улицу – это историче-
ская зона, зона памяти, на этом 
месте раньше располагался завод 
Демидова, который дал начало 
нашему город. Мы сделали здесь 
панораму с проектором, который 
транслирует тот самый завод, – 
отметил глава ГО Верхний Тагил 
Василий Кириченко. 

Продвигаясь в сторону горо-
да, мы встречаем Знаменский 
парк у Храма во имя иконы Бо-
жией Матери. Здесь в рамках ре-
ализации проекта была возве-
дена композиция в честь святых 
Петра и Февронии, установка ко-
торой совпала с мероприятиями, 
приуроченными к Году семьи. 
Здесь также оборудованы удоб-
ные скамейки и тротуары, обу-
строен арочный комплекс. 

Далее мы встречаем ярмароч-
ную площадь, которая также по-
явилась не просто так. В свое вре-

мя здесь проходили торговые пу-
ти, и на этой площади раньше 
были ярмарки. Теперь здесь уста-
новлены специальные ларьки, 
постепенно на площади начина-
ют организовывать своеобраз-
ные блошиные рынки. 

Двигаясь дальше, мы перехо-
дим к музейной зоне – истори-
ко-краеведческой площади. Сей-
час музейные работники органи-
зуют здесь выставочные стенды 
с постоянно обновляемой экспо-
зицией, первая из которых в этом 
году была посвящена празднова-
нию 9 Мая. Жители города при-
носили портреты своих героев, 
которые расположились в выста-
вочной зоне.

– По всей 

улице Ленина 

расположились зоны 

отдыха с плиточной 

пешеходной 

дорожкой  

и асфальтовой 

велодорожкой. 

Они очень активно используют-
ся жителями. Также здесь обору-
дованы велопарковки, удобные 
скамейки-качели, которые оце-
нили и взрослые, и дети, – поде-
лился Василий Кириченко.

По всей улице также сдела-
но проектное освещение, вклю-

чая не только пешеходную и ве-
лодорожки, но и дорожную по-
лосу. Установлены камеры видео-
наблюдения.

Сейчас территорию продол-
жают оснащать МАФами, в рам-
ках работ будет установлена лам-
почка, символизирующая Верх-
ний Тагил как город энергети-
ков. Также планируется устано-
вить верстовые столбы на местах, 
где они располагались историче-
ски, еще во времена Демидовых. 
Дополнительно проходит озеле-
нение территории, в котором ак-
тивное участие принимает моло-
дежь из трудовых отрядов. 

В муниципалитете не пла-
нируют останавливаться на до-
стигнутом, поэтому   городской 
округ Верхний Тагил подал заяв-
ку с проектом Парк детства «Лу-
коморье» на Всероссийский кон-
курс лучших проектов создания 
комфортной городской среды. 
Глава муниципалитета Василий 
Кириченко отмечает, что заин-
тересованность жителей в дан-
ном проекте отлично показало 
голосование в рамках програм-
мы ФКГС – территория стала по-
бедителем, набрав более 6,2 ты-
сячи голосов.

– Последние несколько лет 
мы входим в пятерку самых ак-
тивных муниципалитетов обла-
сти, люди поверили в то, что го-
лосование дает результаты и вы-
бранные ими проекты воплоща-
ются. На исторической площади 
у нас расположен лозунг Деми-
довых: «Не словами, а делами», и 
мы стараемся его подтверждать, – 
рассказал глава городского окру-
га Василий Кириченко.

Одна из функциональных зон, благоустроенная в рамках проекта, – зона памяти
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И даже беспилотники 

В Новоуральске обновляют 
образовательную инфраструктуру 

В Новоуральске продолжается обновление образовательных 
учреждений. Глава муниципалитета Вячеслав ТЮМЕНЦЕВ 
отмечает, что для детей создаются лучшие условия 
для развития интеллектуальных и творческих способностей. 
Уже со следующего учебного года ребят встретят 
отремонтированные современные учреждения.

Так, в 48-й школе ремонт предполагает обновление классов, 
восстановление кровли, замену окон, полов, дверей и освещения. 
Задача перед учреждением стоит серьезная: не просто освежить 
пространство, а изменить функциональное назначение 
и образовательную среду. На эти цели выделено более 40 млн 
рублей, в том числе 35,5 млн рублей – средства федерального 
бюджета. Ремонт ведется в рамках программы «Модернизация 
школьных систем образования».

На территории 49-й школы проходит долгожданная замена 
асфальта. Подрядчик – компания «Теплострой» из Челябинска – идет 
с опережением графика, к 20 июня объект планируется сдать. Также 
в школе уже полностью заменили оконные блоки.

Практически готово помещение для беспилотных летательных 
аппаратов (БПЛА) в 54-й школе, в котором будет размещаться 
и малая полетная зона. Напомним, что учреждение вошло в новый 
федеральный профориентационный проект. Со следующего 
учебного года юные изобретали нашего атомграда начнут осваивать 
конструирование и управление беспилотниками. Такой же 
специализированный класс будет открыт и в 40-й школе.

– Мы успешно реализуем мероприятия в рамках национальных 
проектов, инициированных Президентом страны Владимиром 
Путиным. Достойный пример – сфера образования. Модернизация 
детских садов и ремонт школ проходят комплексно. Для нас важно, 
чтобы дети получали качественное образование в комфортной 
обстановке, поэтому вместе с ремонтом кабинетов мы меняем 
оконные блоки, укладываем новый асфальт. Синхронизируем 
работы, чтобы не приходилось возвращаться к ремонту в ближайшее 
время, – рассказал глава Новоуральского городского округа Вячеслав 
Тюменцев.

Кроме того, активными темпами идет строительство 
объектов на территории Спортивной школы №2. Работы начались 
со строительства административно-бытового комплекса и трибун 
у стадиона. Сейчас на территории продолжается благоустройство, 
уже практически готовы площадки для пляжного волейбола, 
подрядчикам осталось лишь оборудовать ограждения и повесить 
волейбольные сетки. 

Также за футбольным полем приступили к строительству 
многофункциональной спортивной площадки для игры в волейбол 
и теннис. Идея по созданию подобной спортивной зоны 
поддерживается через такие масштабные проекты, как форум 
гражданских инициатив «Радиус доверия». Проект будет реализован 
при поддержке одного из социальных партнеров города – Топливной 
компании «ТВЭЛ». На эти цели выделено почти 5 млн рублей.

Активными темпами идут ремонтные работы в детском саду 
№ 11 «Малахитовая шкатулка». На крыше разобрали старую кровлю 
и заменили перекрытия. Отремонтировали лестничные переходы 
и входные группы. Идет установка новых стеклопакетов – малышам 
будет тепло и уютно в обновленных помещениях детского сада. 
В будущем планируется заменить и асфальт, в первую очередь будет 
обновлен тротуар у входа, а также дорожки, ведущие к детским 
площадкам.

На территории школы №49 завершается обустройство асфальтового 
покрытия 
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После капитального ремонта и переоборудования в старом здании администрации расположится центр молодежных инициатив
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«Люди счастливы»
В Верх-Нейвинском завершается расселение граждан из аварийного жилья

В городском округе Верх-
Нейвинский продолжается 
работа в рамках программы 
по переселению граждан 
из ветхого аварийного жилья.  

В этом году запланирован 
снос двух многоквартирных 
домов, находящихся в аварий-
ном состоянии. Один из домов 
по улице Ленина, 42 был сне-
сен весной, его жителей также 
успели расселить. Следующий 
на очереди дом по улице Ми-
ра,  2, жители которого также 
получили новое жилье. На те-
кущий год в рамках програм-
мы выделено 12 млн рублей. 

Глава муниципалитета Нико-
лай Щекалев рассказал «ОГ», 
как реализуется программа.

Начиная с 2021 года в му-
ниципалитете уже было снесе-
но два небольших многоквар-
тирных дома. Все дома, подле-
жащие сносу, размещены в гра-
ницах индивидуальной жилой 
застройки, поэтому в будущем 
площадь, высвободившаяся 
после ликвидации аварийных 
застроек, будет сформирова-
на под земельные участки для 
строительства частных жилых 
домов. На текущий момент 
есть возможность сформиро-
вать порядка 8 таких участков.

Новые дома для расселе-
ния граждан в городском окру-
ге не строятся, поскольку му-
ниципалитет не успел войти 
в областную программу. Поэ-
тому жителей расселяют дву-
мя способами: покупкой муни-
ципальных квартир на вторич-
ном рынке и предоставлением 
их жильцам, занимающим по-
мещения социального назна-
чения, а собственникам жилья 
выплачивается денежная ком-
пенсация на приобретение но-
вого жилья. 

Всего, чтобы полностью за-
вершить исполнение програм-
мы по переселению граждан, в 

муниципалитете необходимо 
обеспечить новым жильем еще 
18 семей – это два многоквар-
тирных дома. Работа будет за-
вершена уже в следующем го-
ду. За все время действия про-
граммы уже были расселены 
9 семей. 

– Я связывался как мини-
мум с двумя семьями, они сна-
чала даже не могли поверить в 
то, что им действительно пре-
доставят новое жилье. Еще с 
90-х годов часть людей стояли в 
очереди на улучшение жилищ-
ных условий. И спустя более 30 
лет этим семьям предоставля-
ется новое жилье в благоустро-

енном доме. Не так давно од-
ной из семей вручали ключи, 
люди получали их со слезами 
на глазах, – поделился глава го-
родского округа Верх-Нейвин-
ский Николай Щекалев.

Кроме того, на сегодняш-
ний день администрация го-
родского округа получила экс-
пертное заключение о призна-
нии аварийными трех инди-
видуальных жилых домов. Ра-
бота с жильцами уже ведется. 
Ликвидация аварийных жи-
лых зданий позволит полно-
стью решить вопрос с ветхими 
домами.

Для комфорта жителей
В Верхней Туре реализуют социально важные проекты 

В Верхней Туре уделяется 
огромное внимание 
реализации социально 
важных проектов. Самыми 
крупными на данный момент 
являются проект по замене 
сетей водоснабжения, а также 
созданию центра молодежных 
инициатив. Работы здесь 
реализуются в том числе 
при поддержке области. 

Один из важнейших проек-
тов, реализация которого уже 
идет полным ходом, – это заме-
на сетей водоснабжения по ули-
це Машиностроителей от пло-
щади до улицы Володарского, 
улице Грушина, а также сетей, 
ведущих к городской бане. За-
вершить работы планируется 
до конца августа текущего года, 
стоимость контракта составила 
порядка 14 млн рублей, средства 
были выделены из областного и 
местного бюджетов.

После завершения работ му-

ниципалитет сможет перейти 
с устаревших чугунных и ме-
таллических труб на пластико-
вые. Ранее подобная работа про-
водилась в 2019 году, когда бы-
ли заменены сети водоснабже-
ния по ул. Машиностроителей 
от ул. Володарского до ул. 8 Мар-
та, ул. Чапаева и в 132-133 квар-
тале. В следующем году плани-
руется заменить оставшиеся се-
ти по ул. Гробова, ул. Советской 
и в районе Совхоза.

– Процент износа старых се-
тей составляет порядка 80%. Не-
которым трубам уже более 100 
лет. Соответственно, были про-
блемы с надежностью водо-
снабжения, происходили ча-
стые прорывы на сетях, поэтому 
нужно было в срочном порядке 
принимать меры по замене се-
тей водоснабжения. Благодарю 
за поддержку в реализации про-
екта губернатора Свердловской 
области Евгения  Куйвашева и 
министра энергетики и ЖКХ 

Свердловской области Николая 
Смирнова, – отметил глава го-
родского округа Верхняя Тура 
Иван Веснин.

Еще одной мерой по оп-
тимизации подачи воды стал 
полный перевод всего города 
на подземный источник водо-
снабжения от Сопочного место-
рождения чистой воды, который 
был запущен в июне 2021 года.

– Ранее водоснабжение осу-
ществлялось из наземного 
источника, речь идет о Верхне-
туринском пруде, поэтому ка-
чество воды оставляло желать 
лучшего. В весенний и осенний 
сезоны жителям поступала во-
да неудовлетворительного каче-
ства. И благодаря действующему 
нацпроекту «Чистая вода» нам 
удалось воплотить долгождан-
ную мечту в реальность, мы пе-
решли на подземный источник, 
который обеспечивает весь го-
род качественной водой, – поде-
лился Иван Веснин.

Также на территории города 
реализуется проект реконструк-
ции центра молодежных ини-
циатив. Отмечается, что про-
ведение работ стало возможно 
благодаря участию во Всерос-
сийском конкурсе, который про-
водит Росмолодежь по поруче-
нию Президента России Влади-
мира Путина, а также при под-
держке губернатора области.

– Дважды мы заявлялись 
с проектом, и в прошлом го-
ду нам удалось попасть в про-
грамму, выиграть федеральный 
грант на сумму порядка 30  млн 
рублей. Оставшиеся средства 
были выделены из местного и 
областного бюджетов, в общей 
сложности контракт составил 
186 млн рублей, – рассказал гла-
ва городского округа Верхняя Ту-
ра Иван Веснин.

Ранее подобного объекта на 
территории округа никогда не 
было. В рамках реализации про-
екта предстоит полностью пере-

оборудовать здание бывшей ад-
министрации. Здесь будет про-
веден капитальный ремонт, ко-
торый включает в себя измене-
ние пространства и дизайна мо-
лодежного центра, его функци-
онала, а также приобретение и 
установку нового оборудования, 
например, для театральной сту-
дии.

В настоящее время ведутся 
подготовительные работы: де-
монтаж кровли, окон и стен, а 
также вырубка старых деревьев 
и кустарников. Глава отметил, 
что вырубке подлежат только 
тополя, клены, кусты акации и 
сирени. Липы, растущие на тер-
ритории вблизи здания, затро-
нуты не будут. Кроме того, про-
ектом предусмотрено озелене-
ние, поэтому на освободившем-
ся пространстве будут высаже-
ны новые деревья взамен сгнив-
ших.
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«Титановая долина» 
прирастает резидентами
В Верхней Салде появится новый завод

Современное производство 
премиальной сварочной 
и металлургической 
продукции появится 
в «Титановой долине». 
Заместитель губернатора 
Свердловской области 
Дмитрий ИОНИН заложил 
памятный камень в честь 
начала строительства 
завода «Керамакс-Электра» 
в Верхней Салде. Общий объем 
инвестиций проекта составит 
более 400 миллионов рублей.

– Строительство и организа-
ция еще одного производства на 
первой площадке «Титановой 
долины» в Верхней Салде – оче-
редное подтверждение востре-
бованности особой экономиче-
ской зоны, созданной по ини-
циативе губернатора  Евгения 
Куйвашева. Продукция «Кера-
макс-Электра» будет востребо-
вана в строительной и метал-
лургической промышленности 
не только в России, но и в стра-
нах ближнего зарубежья, – ска-
зал заместитель губернатора 
Свердловской области Дмитрий 
Ионин.

Современный производ-
ственный комплекс площадью 
4,7 тысячи квадратных метров 
расположится на участке пло-
щадью более 3,7 гектара. На ба-
зе нового производства будет 

создано 70 новых рабочих мест. 
Старт производства запланиро-
ван в 2025 году.

– Запуск нового современ-
ного производства «Керамакс- 
Электра» позволит компании 
масштабно расширить присут-
ствие на отечественном свароч-
ном рынке, а также позволит нам 
освоить и новые рынки метиз-
ной продукции в будущем, – от-
метил председатель совета ди-
ректоров АО «Керамакс» Артём 
Комаров.

На площадке особой эконо-
мической зоны «Титановая до-
лина» в Верхней Салде уже есть 
все условия для быстрого запу-
ска предприятия – к услугам но-
вых резидентов созданы инже-
нерные сети и обеспечена ло-
гистическая инфраструктура. 
А широкий набор налоговых 
льгот и таможенных преферен-
ций позволяет вести бизнес с 
максимальной доходностью.

 – Как управляющая компа-
ния мы обязуемся качественно и 

в срок обеспечить подключение 
проекта ко всем необходимым 
ресурсам. Также мы рассчитыва-
ем, что появление нового рези-
дента будет содействовать раз-
витию производственной коопе-
рации внутри площадки. А про-
дукция предприятия может быть 
востребована другими резиден-
тами, – рассказал генеральный 
директор «Титановой долины» 
Андрей Антипов.

Старт строительству нового производства в Верхней Салде дал заместитель губернатора Дмитрий Ионин
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Свободный станет и ровным
В муниципалитете системно ремонтируют улицы

Комплексная программа по обновлению улично-дорожной сети 
Свободного продолжается не первый год
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НАД ТЕМАТИЧЕСКИМИ СТРАНИЦАМИ РАБОТАЛА ВИКТОРИЯ АБДУМУТАЛИЕВА

В городском округе ЗАТО 
Свободный особое внимание 
уделяется ремонту дорог. 
Ранее главой муниципалитета 
Александром ИВАНОВЫМ было 
принято решение о плановом 
ремонте всей улично-дорожной 
сети с полной заменой 
покрытия не только на дорогах, 
но и на тротуарах. Проведение 
ремонтных работ в городском 
округе запланировано 
на несколько лет, рассказал 
на официальной странице 
«ВКонтакте» глава городского 
округа.

Так, в текущем году на терри-
тории муниципалитета заплани-
рованы:

l ремонты дорог улиц Лес-
ной и Ленина (от КПП «Пальма» 
до ВАИ);

l ямочный ремонт дорог и 
внутриквартальных проездов;

l благоустройство вну-
триквартальных проездов, вклю-
чая замену дорожного полотна.

Уже определен подрядчик на 
ремонт дорог по улицам Лесной 
и Ленина. На следующей неде-
ле будет подписан муниципаль-
ный контракт, и после получе-

ния пропусков на закрытую тер-
риторию подрядчик приступит к 
работам.

Ремонт улицы Лесной вклю-
чает в себя полную замену до-
рожного полотна, а также от-
сыпку обочины. По улице Лени-
на планируется завершить ре-
монт тротуаров в районе 14 дома 
и Дворца культуры «Свободный».

– Работы по восстановлению 
дорожного покрытия на улицах 
Лесной и Ленина направлены на 
улучшение уровня безопасно-
сти дорожного движения и ком-
форта для жителей городского 
округа, – отметил глава городско-
го округа ЗАТО Свободный Алек-
сандр Иванов.

Также выполнен первый этап 
ямочного ремонта дорог. Кроме 
того, в этом году запланированы 
работы по ремонту тротуаров по 
улице Карбышева, в рамках реа-
лизации программы «Дом – Шко-
ла – Дом».

Сейчас ведется разработка 
проектно-сметной документа-
ции на дальнейший ремонт до-
рог и включение соответствую-
щих расходов в планирование 
бюджета на 2025 год.

БЫЛО СТАЛО

В Невьянске 
обновляют 
дорожную 
инфраструктуру 

В Невьянском городском 
округе продолжается ремонт 
улично-дорожной сети. Так, 
в начале мая был заключен 
контракт на ремонт участка 
улицы Братьев Игнатовых. 
Дорога будет обновлена 
от перекрестка с Разина 
до перекрестка с 8 Марта.

В рамках контракта 
подрядчик должен 
будет провести работы 
по подготовке к укладке 
асфальта, непосредственно 
обустройству дорожного 
полотна, водоотвод, заезды 
к частным домам. Также будет 
обустроен тротуар по четной 
стороне дороги, проведено 
необходимое благоустройство, 
включая обустройство газона. 
Протяженность участка 
составляет 540 метров. 
Сумма выделенных средств – 
порядка 14,5 млн рублей. 
Контракт предполагает 
исполнение работ в течение 
двух лет. Большую часть работ 
планируется провести в этом 
году, но в целом процент 
выполнения контракта 
в текущем году будет зависеть 
от погодных условий, а также 
самого подрядчика.

Также в муниципалитете 
продолжается капитальный 
ремонт улицы Урицкого 
от перекрестка с Мартьянова 
до переулка Конного и далее 
по переулку до улицы 
Ленина, проект должен быть 
завершен в этом году. Ранее 
здесь были проведены работы 
по обновлению подземных 
сетей. Кроме того, в городе 
планируется проведение 
ямочного ремонта, его 
объемы будут известны 
в процессе работ. Также будет 
оборудован тротуар по улице 
Красноармейской.

 – Обновление дорожной 
сети дает значительный 
эффект. Мы позиционируемся 
как туристический 
город, поэтому сейчас 
в муниципалитете также идут 
работы по оборудованию 
заездов в город со стороны 
Нижнего Тагила, обновляется 
дорожное полотно по 
улицам в сторону Невьянской 
башни, чтобы туристы не 
только организованными 
группами, но и самостоятельно 
могли удобнее добираться. 
Ну и, конечно, ремонт дорог 
позволяет менять облик 
города, – отметил глава 
Невьянского городского округа 
Александр Берчук.

Помимо городских 
проектов ведутся работы 
в селах, так можно выделить 
продолжение капремонта 
улицы Мартьянова в селе 
Быньги. В поселке Цементном 
в текущем году планируется 
обустроить дворовой 
проезд на Коскович, 7. 
В поселке Калиново будет 
отремонтирована дорога 
по улице 40 лет Октября.
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Салат из мокрицы: 
на садовых участках 
растет немало съедобных 
сорняков
Порой трудно объяснить, чем руководствовались люди, когда 
делили растения на вредные и полезные. В результате в число 
подлежащих безжалостному искоренению попали травы и цветы, 
обладающие целебными свойствами и прекрасными вкусовыми 
качествами. 

Одной из первых по весне из земли 
проклевывается сныть обыкновенная. 
У садоводов она имеет славу 
злостного сорняка, который крайне 
трудно вывести. Однако знатоки 
начинают бороться с ней в пору 
цветения, а до этого используют 
для приготовления блюд. Листья 
и стебли сныти имеют приятный 
привкус морковной ботвы 
и отлично подходят для заправки 
супов и приготовления салатов. 
Кроме того, из сныти получается 
отличная начинка для вареников 
и пирогов.

К числу ранних весенних растений относится 
и примула обыкновенная, которую в народе называют первоцветом. 
Цветки ее в пищу не годятся, а вот листья отлично подходят. По вкусу их 
плотная масса напоминает смесь шпината и латука. Она отлично «звучит» 
в салатах, супах, омлетах.  

Щи из крапивы занимают почетное 
место в уральской кухне. А вот квашеную 
крапиву готовят редко. Между тем, она 
ничем не уступает любимой в народе 
квашеной капусте, ее нежная зеленая 
мякоть годится для добавления в 
салаты, соусы. 

В тяжелые времена лебеда
не раз спасала людей от голода. 
В благополучную пору она попадает 
в немилость, а зря. Листья молодой 
лебеды украсят любой салат, а ее 
семена прекрасно заменят крупу. Чтобы 
заготовить семена, растения связывают 
в пучки и подвешивают над расстеленной 
тканью. По мере высыхания семена сыплются 
вниз. Из них можно сварить кашу, которая по вкусу будет напоминать 
гречневую, их можно добавить в рассольник или другой суп. Правда, 
прежде их следует вымочить и промыть, чтобы ушла горечь. Можно 
также измельчить семена лебеды в кофемолке 
и добавить в тесто.

У желтоголового одуванчика 
в пищу идет и листва, и цветки. Его 
молодые листья напоминают 
салатный цикорий и прекрасно 
дополняют салаты, а листья 
взрослого растения хороши 
в тушеном виде в качестве 
дополнения к гарниру. Из цветов 
варят варенье.

Та же история и с клевером, 
который в просторечии именуют 
красной кашкой, медовым цветом, 
трехлистником, троицей. Его побеги 
используют для приготовления салатов, 
щей, гарниров, начинки для вареников и пирогов. 
Клевер является неплохой заменой шпината. 

Много нервов портит садоводам-огородникам и вездесущая травка 
мокрица. Ее стелющиеся пряди способны заполонить огромные площади. 
Но повара любят использовать ее в салатах, супах, омлетах. А гурманы 
маринуют мокрицу, получается изысканный деликатес.

У лопуха съедобны корни, стебли, цветы. 
Корни имеют ореховый привкус и аромат, 
их можно добавлять сырыми в салаты, 
можно варить, мариновать и тушить. 
Цветы лопуха, напоминающие по 
вкусу артишоки, можно засолить 
или замариновать на зиму. 

До глубоких заморозков 
стоит зеленым просвирник. Его 
листья прекрасно подходят для 
салатов, холодных летних супов, 
окрошки и бутербродов. А вот 
семена просвирника – сладковатые, 
напоминающие маленькие зеленые 
калачики, обожают дети. 

Татьяна БУРОВА

Страница подготовлена в сотрудничестве 
с Уральским государственным 
аграрным университетом
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Живность в законе
Как правильно разводить на даче птиц и кроликов

Татьяна БУРОВА

С лета прошлого года дачникам 
официально разрешили 
содержать на своих участках 
кур и кроликов. Многие 
садоводы не преминули 
этим воспользоваться, но 
столкнулись с рядом проблем 
и с недовольством соседей. 
О том, как и какую живность 
можно разводить в СНТ, 
не нарушая закон и права 
других людей, разбиралась 
по просьбе своих читателей 
«Облгазета».

Прежде всего, надо подчерк-
нуть, что изменениями, внесен-
ными в закон «О ведении граж-
данами садоводства и огородни-
чества для собственных нужд», 
снято табу на разведение на дач-
ных участках весьма ограничен-
ного вида живности. Во избежа-
ние кривотолков процитируем 
пункт 4 статьи 23 обновленной 
редакции закона: «Допускается 
использование садовых земель-
ных участков и огородных зе-
мельных участков для выращи-
вания гражданами для собствен-
ных нужд сельскохозяйствен-
ной птицы и (или) кроликов…»

То есть речь идет о кроликах, 
а  также о курах, цесарках, пере-
пелках, индейках, гусях, утках, 
фазанах, куропатках. А вот содер-
жание коз, свиней и тем более ко-
ров на садовых и огородных зем-
лях по-прежнему под запретом.

Законодатель оставил на 
усмотрение органов местного 
самоуправления решение во-
проса: на каких именно терри-
ториях можно разводить в СНТ 
кроликов и птицу, а на каких 
нельзя. Именно муниципаль-
ные власти устанавливают в 
градостроительном регламен-
те вспомогательные виды раз-
решенного либо условно разре-
шенного использования земель. 

Это означает, что если в пе-
речне вспомогательных ви-
дов разрешенного использо-
вания земель указано «Пти-

цеводство» или «Животновод-
ство», можно смело разводить 
на своем садовом участке пти-
цу и кроликов. Если же они от-
носятся к условно-разрешен-
ным, придется обращаться в 
администрацию муниципали-
тета с просьбой изменить вид 
разрешенного использования 
земельного участка.

Дачники, которые захотят 
завести на своем участке жив-
ность, должны будут позабо-
титься и о соблюдении ветери-
нарных, санитарно-эпидемио-
логических и гигиенических 
нормативов, исключить воз-
можность загрязнения окружа-
ющей среды продуктами жиз-
недеятельности птиц и живот-
ных, возбудителями заразных 
болезней. 

Для этого, в частности, при-
дется построить птичник или 
крольчатник, причем с соблю-
дением СНИП – строительных 
норм и правил. Расстояние от 
домика, где содержится жив-
ность, до дома хозяев участка 
и соседей должно быть не менее 
12 метров, до колодца или сква-

жины – не менее 8 метров, до за-
бора – не менее 4 метров. 

Учтены в законе и интересы 
окружающих. Прежде чем заво-
дить на своем участке кроликов 
или птицу, нужно заручиться 
согласием соседей – смежных 
землепользователей. А в офи-
циальном письме Министер-
ства сельского хозяйства РФ, 
которое курирует данный во-
прос, отмечается, что возмож-
ность использования садовых 
и огородных участков для вы-
ращивания сельскохозяйствен-
ной птицы и кроликов для соб-
ственных нужд должна опреде-
ляться в уставе садоводческо-
го, огороднического или дачно-
го некоммерческого товарище-
ства.

Оговорены в письме феде-
рального Минсельхоза и усло-
вия реализации дачниками мя-
са, яиц и иной продукция жи-
вотного происхождения. Она 
должна прежде пройти ветери-
нарно-санитарную эксперти-
зу на предмет пригодности к ис-
пользованию в пищу.

КОММЕНТАРИЙ

«Мешает беспокойное соседство»
Председатель Союза садоводов Екатеринбурга и Свердловской области 
Надежда ЛОКТИОНОВА рассказала «Областной газете», как наши 
садоводы относятся к возможности разводить кроликов и птицу 
и с какими проблемами сталкиваются:

– Наиболее охотно свердловские садоводы заводят кур и прочую 
птицу, любителей кроликов пока меньше. В Екатеринбурге правилами 
землепользования и застройки запрета разводить на садоводческих 
и огороднических землях кур и кроликов не установлено, поэтому никуда 
обращаться за разрешением не требуется. А вот с соседями согласовывать свои 
намерения необходимо.

В числе распространенных жалоб на владельцев домашней живности – 
сильный запах от помета, который отравляет отдых зачастую всему 
товариществу, а не только владельцам соседних участков. Иногда жалуются, 
что петухи слишком рано и громко кричат. 

Мы рекомендуем председателям СНТ вносить в устав ограничения 
по количеству голов кроликов и птицы, например, не более десяти. 

КЛЕВЕРКЛЕВЕР

ПРИМУЛАПРИМУЛА

ЛЕБЕДАЛЕБЕДА

ОДУВАНЧИКОДУВАНЧИК
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В соответствии с Федеральным законом от 03.11.2006 г. 

№  174‑ФЗ «Об автономных учреждениях» и постановлением 

Правительства Свердловской области от 12.08.2021 г. № 489‑ПП 

«Об утверждении форм отчетов о деятельности государственно‑

го автономного учреждения Свердловской области и об исполь‑

зовании закрепленного за ним государственного имущества» 

Государственное автономное учреждение здравоохранения 
Свердловской области «Алапаевская центральная районная 
больница» публикует отчет о результатах деятельности госу‑

дарственного автономного учреждения Свердловской области 

и об использовании закрепленного за ним государственного 

имущества за 2023 г. на портале www.pravo.gov66.ru в разделе: 

«Официальная информация юридических лиц».

В соответствии с Федеральным законом от 03.11.2006 г. № 174‑ФЗ «Об автономных учреждениях» 

и постановлением Правительства Свердловской области от 12.08.2021 г. № 489‑ПП «Об утверждении 

форм отчетов о деятельности государственного автономного учреждения Свердловской области и об 

использовании закрепленного за ним государственного имущества» Государственное автономное 

учреждение здравоохранения Свердловской области «Центральная районная больница Верхотур-

ского района» публикует отчет о результатах деятельности государственного автономного учрежде‑

ния Свердловской области и об использовании закрепленного за ним государственного имущества 

за 2023 г. на портале www.pravo.gov66.ru в разделе: «Официальная информация юридических лиц».

В соответствии с Федеральным законом от 03.11.2006 г. 

№  174‑ФЗ «Об автономных учреждениях» и постановлением 

Правительства Свердловской области от 12.08.2021 г. № 489‑ПП 

«Об утверждении форм отчетов о деятельности государственно‑

го автономного учреждения Свердловской области и об исполь‑

зовании закрепленного за ним государственного имущества» 

Государственное автономное учреждение здравоохранения 
Свердловской области «Белоярская центральная районная 
больница» публикует отчет о результатах деятельности госу‑

дарственного автономного учреждения Свердловской области 

и об использовании закрепленного за ним государственного 

имущества за 2023 г. на портале www.pravo.gov66.ru в разделе: 

«Официальная информация юридических лиц».

В соответствии с Федеральным законом от 03.11.2006 г. № 174‑ФЗ 

«Об автономных учреждениях» и постановлением Правительства 

Свердловской области от 12.08.2021 г. № 489‑ПП «Об утверждении 

форм отчетов о деятельности государственного автономного 

учреждения Свердловской области и об использовании закре‑

пленного за ним государственного имущества» Государственное 

автономное учреждение социального обслуживания Свердлов-

ской области «Социально-реабилитационный центр для несовер-

шеннолетних Ачитского района» публикует отчет о результатах 

деятельности государственного автономного учреждения Сверд‑

ловской области и об использовании закрепленного за ним госу‑

дарственного имущества за 2023 г. на портале www.pravo.gov66.ru 

в разделе: «Официальная информация юридических лиц».
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Ультрамарафонский 
дубль
Свердловские спортсмены завоевали медали самых массовых 

легкоатлетических соревнований в мире

Данил ПАЛИВОДА

В Южно-Африканской 
республике завершились 
самые массовые 
легкоатлетические 
соревнования в мире 
«The Comrades». Свердловские 
спортсмены Александра 
МОРОЗОВА и Олег 
ХАРИТОНОВ стали призерами 
ультрамарафонской 
дистанции в 86 км и вернулись 
в Екатеринбург с медалями 
престижных международных 
соревнований.

– Среди 20 тысяч участников 
соревнований Россию представ-
ляли 160 бегунов, и только дво-
им из них удалось взойти на пье-
дестал. Это уральские спортсме-
ны Александра Морозова и Олег 
Харитонов, которыми мы вос-
хищаемся и гордимся! Ультра-
марафон «The Comrades» – спор-
тивная традиция, подчеркиваю-
щая ценности и идеалы спорта, 
иллюстрирующая утверждение, 
что спорт должен быть отделен 
от политики, – сказала заме-
ститель министра физической 
культуры и спорта Свердлов-
ской области Ольга Белоножки-
на, которая встречала спортсме-
нов в  аэропорту.

Трасса ультрамарафона про-
тяженностью 86 километров 
проходит по территории юж-
но-африканской провинции 
Квазулу-Натал. Участники бе-
жали «вверх» из города Дурбан 
в город Питермарицбург. По 
правилам соревнований, пер-
вые десять участников, пока-
завших лучшее время, счита-
ются золотыми призерами гон-
ки. Александра Морозова за-
няла второе место среди жен-
щин и стала золотым призером 
«The Comrades». Отметим, что 

в  2022  году Александра уже вы-
игрывала этот ультрамарафон.

Тренер екатеринбургской ко-
манды Олег Харитонов стал сере-
бряным призером среди мужчин 
возрастной группы 50-60 лет. 

Участие уральских спортсме-
нов в международных соревно-
ваниях поддержал почетный 
консул ЮАР в Свердловской об-
ласти Сергей Мазуркевич.

– Мы поддерживаем спор-
тивные проекты, потому что 
спорт является важным основа-
нием для развития отношений 
между нашими странами. Про-
ходящие сейчас в Казани «Спор-
тивные игры стран БРИКС» – яр-
кое тому подтверждение, – под-
черкнул Сергей Мазуркевич.

СПОРТ

Александра Морозова и Олег Харитонов – обладатели 
медалей «The Comrades»
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В регионе появится Центр подготовки 
сборных команд области по лыжным 
видам спорта

На заседании правительства Свердловской области было 
принято решение о создании нового учреждения, которое будет 
подведомственным минспорта региона – Центр спортивной подготовки 
по лыжным видам спорта. При нем будут открыты отделения по 
следующим видам спорта – биатлон, лыжные гонки, прыжки на лыжах 
с трамплина, лыжное двоеборье, сноуборд и фристайл.

Проект создания нового учреждения подготовлен с целью реализации 
поручения Президента России Владимира Путина в части создания 
в Свердловской области спортивно-тренировочных центров. Это поручение 
было сформулировано после заседания Совета при Президенте по развитию 
физической культуры и спорта в октябре 2023 года. Также с поручением 
создания Центра выступил губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев.

Создание подобного центра поможет усовершенствовать сферу 
физической культуры и спорта региона, а также даст возможность 
осуществлять качественную подготовку профессиональных спортсменов в 
зимних видах спорта. Также Центр будет заниматься организацией спортивных 
мероприятий и развитием этих видов спорта, планируется улучшение 
материально-технической базы и увеличение численности занимающихся 
этими видами спорта свердловчан. Открытие Центра запланировано на 1 июля.

Данил ПАЛИВОДА


